
Polémicos dichos de Piñera 
generan debate en Bío Bío

PARLAMENTARIOS CUESTIONARON COMENTARIOS SOBRE VIOLACIONES A DERECHOS HUMANOS

En una entrevista a un medio 
internacional, el Mandatario 
señaló que “hay muchos de ellos 
(videos) que son falsos, que son 

filmados fuera de Chile o que  
son tergiversados”. 
Para el senador Alejandro 
Navarro (PRO), “Lo que ha hecho 

el Presidente con estas declara-
ciones es una provocación”. En la 
misma línea, el diputado Jaime 
Tohá (PS) enfatizó que “Todos los 

chilenos hemos visto lo que ha 
sucedido en las calles”. A su vez, 
desde el oficialismo, el diputado 
Cristóbal Urruticoechea 

(RN) señaló que la “justicia está 
trabajando en esclarecer lo  
sucedido”.

Hubo críticas a las declaraciones del Presidente en torno a las movilizaciones realizadas en todo el país.
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Hubo avances, como la semana Apec, que reunió a autoridades de 21 naciones, y el primer vuelo internacional desde 
Carriel Sur. Lo pendiente: reforzar el turismo y activar la macrozona sur.

Internacionalización regional: logros 2019 y desafíos 2020
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REC 2020: todavía no hay 
cartel ni fecha, y enero será 
un mes de definiciones
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Conoce el perfil del técnico 
Eduardo Acevedo, que 
asumirá banca de la UdeC
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EDITORIAL: LAS IMPLICANCIAS AL RESTITUIR EL VOTO OBLIGATORIO
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Red local de 
voluntarios 
va en ayuda a 
damnificados 
de Valparaíso
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Atención Primaria desde una perspectiva global
Un informe de la Organización Mundial de la Salud 

(OMS) sobre el rol de la atención primaria, publicado 
hace pocas semanas, determinó que para avanzar en las 
metas globales de salud se debe incrementar sostenida-
mente el gasto mundial en atención primaria y duplicar la 
cobertura sanitaria, puesto que, de mantenerse la ten-
dencia actual, para el año 2030 hasta 5000 millones 
de personas en el mundo no tendrán acceso ade-
cuado a la atención de salud, en su mayoría quienes 
viven en la pobreza. 

Entre los obstáculos para una salud primaria de co-
bertura universal se señala la falta de infraestructuras sani-
tarias, la escasez de profesionales de la salud, la fragilidad 
de los sistemas de suministro y la calidad deficiente de la 
atención, como también la insuficiente protección finan-
ciera para acceder a las prestaciones. En efecto, el citado in-
forme refiere que alrededor de 200 millones de personas en 
el mundo dedican a su atención de salud más del 25% de la 
renta de sus hogares, incluso en economías avanzadas. 

En este contexto, para avanzar hacia una cobertura sani-
taria óptima que permita mejorar la vida de las personas 
con una mirada global, se debe apostar por la atención pri-
maria de salud. Esto significa proporcionar -a cada perso-
na y lo más cerca posible de sus hogares- los servicios sani-
tarios esenciales (como inmunización, cuidados pre y 

postnatales, educación sobre estilos de vida saluda-
bles y control de enfermedades crónicas, entre 
otros), cautelando que no se deba pagar directa-
mente “de bolsillo” por tales atenciones básicas. 

Además, la entrega de dichas prestaciones debe ser 
intencionada hacia una mejora progresiva y multidimen-
sional en los servicios sanitarios, lo que permitirá salvar 
más vidas, reducir la carga de enfermedad y mantener con-
trolados los costos, tanto a nivel estructural de los sistemas 
de salud como de los hogares de quienes las reciben. 

 
Ernesto San Martín Zúñiga, director de Postgrados 
Facultad de Medicina y Ciencia USS
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AUGUSTO PARRA AHUMADA  
Presidente de la Fundación República en Marcha 

Antes de cambiarlo... 
 

Señora Directora: 
Hace pocas semanas, la Fiscalía 

Nacional Económica liberó un infor-
me sobre los medicamentos y cómo 
estos se organizan en nuestro país, 
desde su perspectiva económica de 
competencia. Ellos a su vez tienen la 
potestad de “ordenar la modificación 
o disolución de las sociedades, cor-
poraciones y demás personas jurídi-
cas de derecho privado que hubieren 
intervenido en los actos, contratos, 
convenios, sistemas o acuerdos a que 
se refiere la letra anterior”. En pocas 
palabras, en los casos de colusión de 
farmacias, pollos, papeles y otras, la 
Fiscalía tiene una herramienta pode-
rosa que no ha utilizado. Nosotros 
como químicos farmacéuticos he-
mos tenido que pagar, durante años, 
los pecados de un puñado de empre-
sarios sin ética (pese a las clases), 
dando la cara y tratando de explicar l 
inexplicable. 

En múltiples ocasiones, se ha utili-
zado esta frase para delinear una ins-
titución o política pública que pese a 
sus intenciones o misión entregada 
no puede cumplir por falta de herra-
mientas administrativas o legales. Es 
así como en el tiempo se ha minado 
la fe pública en instituciones tales 
como el Sernac, Servicio de Impues-

tos Internos, entre otras. Una parte 
del clamor por una Nueva Constitu-
ción emana de la esperanza de cam-
biar esas reglas del juego. 

El problema es más complejo 
cuando las herramientas existen y 
se elige voluntariamente no utili-
zarlas. Todos sabemos que las leyes 
son por todos conocidas una vez 
publicadas, pero cuando uno, desde 
la ciudadanía, pregunta por los cri-
terios para no utilizar alguna herra-

mienta, las respuestas se diluyen en 
la voluntad política. 

 
Jorge Cienfuegos Silva, Escuela 
Química y Farmacia UNAB 
 
Virtud de enmendar  
  
Señora Directora: 

El informe del Indh no debe enten-
derse como un ataque ideológico sino 
como una guía para avanzar en nues-

tra institucionalidad y proteger con 
más fuerza los derechos de todos los 
chilenos. 

Si bien, lamentablemente, se han 
constatado violaciones a los dere-
chos humanos, hemos sido testigos 
que el Gobierno ha puesto la disposi-
ción por favorecer la investigación de 
las denuncias, siguiendo con deten-
ción los informes nacionales e inter-
nacionales y en creando una comi-
sión para entregarle apoyo integral a 

las víctimas acompañándose en 
todo el proceso y en lo que amerite. 

Asimismo, se comprometió a 
cambiar los protocolos con la ayuda 
del Congreso para que estas situacio-
nes no vuelvan a repetirse. 

Es valorable cuando las institucio-
nes asumen errores y buscan en-
mendarlo, la virtud siempre reina en 
quién se esmera en corregir. 

 
Soledad Rodríguez.

El término “democracia” proviene 
del griego antiguo. Fue acuñado en 
Atenas en el siglo V antes de Cristo a 
partir de las palabras “demos” (pueblo, 
población) y “kratos” (gobierno, poder, 
autoridad), es decir, un gobierno del 
pueblo. 

La democracia “es el gobierno del 
pueblo, por el pueblo y para el pueblo”. 
Abraham Lincoln. 

La democracia en cuanto forma de 
gobierno del Estado sienta las bases de 
la República y constituye la mejor for-
ma de igualar y dignificar a los ciuda-
danos de un Estado Nación y de expre-
sar su soberanía y voluntad, en el mar-
co del derecho. 

La democracia liberal y representa-
tiva, constituye la mejor forma de go-
bierno, en cuanto permite la represen-
tación de la mayoría, pero en plena ob-
servancia al derecho de las minorías, 
comprendidas también como parte 
sustantiva de la nación, es la forma de 
poder amalgamar la nación como un 
proyecto colectivo e inclusivo.  

Algunas de las amenazas al siste-

tremistas o demagogos, protagonizan 
un esfuerzo conjunto por aislarlos y 
derrotarlos. Y si bien la respuesta de las 
masas a los llamamientos de extre-
mistas reviste importancia, más im-
portante aún es que las élites políticas 
y, sobre todo, los partidos políticos 
actúen de filtro. Dicho sin rodeos, los 
partidos políticos son los guardianes 
de la democracia. Aquí radica la prin-
cipal de las amenazas en la abdicación 
democrática de las propias institucio-
nes democráticas, a las que no les ha 
bastado con renunciar a su rol de guar-
dián si no que van más lejos y abdican 
de su esencia democrática, su ethos, su 
deber ser es de ahí que comienza el de-
terioro de la ética y la moral de nues-
tros representantes.  

Es hora de ir en defensa de la demo-
cracia en toda su majestad, esa que no 
es el silencio, es la claridad con que se 
exponen los problemas y la existencia 
de medios para resolverlos. Como ca-
mino para recuperar la paz, la espe-
ranza y la fe en un futuro común en un 
Chile fracturado. 

anomalías o patologías (corrupción, 
indiferencia, manipulación…) que la 
erosionan y que la podrían llegar a 
destruir. 

Todas las democracias albergan a 
demagogos en potencia y, de vez en 
cuando, alguno de ellos hace vibrar al 
público. Ahora bien, en algunas demo-
cracias, los líderes políticos prestan 
atención a las señales de advertencia 
y adoptan medidas para garantizar 
que las personas autoritarias perma-
nezcan marginadas y alejadas de los 
centros de poder. Frente al auge de ex-

En defensa de la  
democracia liberal

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
ma democrático, son las concentra-
ciones de Poder que siempre termi-
nan por conducir a las naciones a al-
guna forma de tiranía, en esa lógica, 
para Montesquieu. La democracia 
debe guardarse de dos excesos: “el 
espíritu de desigualdad, que la con-
duce a la aristocracia, y el espíritu de 
igualdad extrema, que la conduce al 
despotismo.” 

La democracia liberal se fundamen-
ta básicamente en tres líneas: régimen 
con soberanía y elecciones populares 
bajo gobierno de mayoría con respe-
to a la ley y las minorías. La democra-
cia liberal exige parlamento, división 
de poderes y elecciones libres, por un 
lado, y por otro, otras instituciones 
que protejan a la ciudadanía de los 
abusos del poder y velen por sus liber-
tades, derechos y seguridad.  

La democracia requiere de ciertas 
virtudes cívicas y especialmente cier-
ta estatura moral en las instituciones 
democráticas, en los representantes y 
gobernantes, para resguardar su con-
fianza y legitimidad, como base para 

no tentar a los males y amenazas tales, 
como el populismo, la demagogia y el 
caudillismo y requiere combatir con 
fuerza para su pleno imperio a la co-
rrupción y todo atisbo de abuso de 
Poder, para Cicerón “El buen ciudada-
no es aquel que no puede tolerar en su 
patria un poder que pretenda hacer-
se superior a las leyes”.  

La democracia debería tener, al 
igual que un ecosistema, capacidad de 
auto-regularse para sobrevivir y estar 
generando continuamente alternati-
vas de detección y corrección de las 

ACLARACIÓN  
En la edición de ayer, jueves 26, 

Diario Concepción publicó en la 
página 4 una nota sobre el nom-
bramiento del ex jefe del Regi-
miento Chillán, Alejandro Sando-
val Kirkwood, para el cargo de di-
rector regional de la Oficina 
Nacional de Emergencia del Mi-
nisterio del Interior y Seguridad 
Pública (Onemi). La referida nota 
hizo mención a una supuesta de-
nuncia por acoso laboral en con-
tra de Sandoval. Conviene aclarar 
que, chequeados los anteceden-
tes, el actual director regional de 
Onemi no ha figurado, en ningún 
momento, como denunciado o 
como responsable de las acciones 
que fueron denunciadas en su 
oportunidad por parte de un fun-
cionario del Ejército. 

 
La Redacción 
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P
or largo tiempo en el Chi-
le republicano, votar 
constituía un muy busca-
do privilegio, de tal modo 
que para ejercer ese dere-
cho las personas no aho-

rraban esfuerzos, no los detenía la en-
fermedad, la discapacidad o la distan-
cia. Se sufragaba en ambiente de 
respeto y orgullo, no pocas veces con el 
atuendo de las solemnidades; en el fon-
do, emitir el voto era una obligación, de-
bido al fuerte mandato moral de la res-
ponsabilidad ciudadana en ese tiempo. 

Considerando fríos cálculos políticos 
y elucubraciones relativas a la libertad 
personal de una democracia ejercida 
maduramente, se hizo del sufragio un 
acto voluntario. Sin embargo, si los pro-
ponentes hubieran estudiado esta ma-
teria en serio, podrían haber descubier-
to, como lo hizo un estudio de la época 
de Libertad y Desarrollo, que a contar de 
los comicios de 1989 los votantes habían 
venido mostrando una tendencia pro-
gresiva a ser proporcionalmente me-
nos, es decir, menos personas votando 
en comparación con la cifra de personas 
con edad para emitir el sufragio. Se pue-
de observar, al mirar los números, que 
en 1989, en el principio de la recupera-
ción de la democracia, votó el 86,29% de 
los electores, en 1993 el 81,47%, o sea, 
una disminución de 5%. Veinte años 
después, el 2009, votó el 59,14% y el 2013, 
52,62%. A la sorprendente disminución 
de más de un 20% en dos décadas, se 
aprecia un 7% menos en el último pro-
ceso referenciado respecto del inme-
diatamente anterior, con lo que se de-
muestra una clara tendencia a la dismi-
nución constante y sistemática. 

Otros países desarrollados mues-
tran altas abstenciones, en condiciones 
similares de votación voluntaria, como 
EE.UU., con un 53,57% apenas de par-
ticipación. O Suiza, con aproximada-
mente 40%. Hay que considerar, por 
otra parte, que en esos países, con sis-
temas políticos muy consolidados y 
diferencias más bien de énfasis que de 
fondo en las posiciones ideológicas, 
votar en un sentido o en otro no signi-

fica realmente un cambio notable de 
escenario. Por cierto, ello no es preci-
samente lo que ocurre en nuestro país. 

Teniendo a la vista esa tendencia, se 
ha aprobado en la Cámara de Diputados 
el proyecto de reforma constitucional 
que restablece el voto obligatorio, con lo 
cual se espera que esta medida logre 
una mayor participación ciudadana en 
los procesos electorales. Lo anterior, 
porque, según datos del Servel, desde el 
retorno de la democracia, el porcenta-
je de abstención en elecciones aumen-
taba cada año. Por ejemplo, en las elec-
ciones de 1989 participó un 87% del to-
tal del padrón electoral, mientras que el 
2005 fue un 64%, en el 2017 apenas un 
46% con el nuevo padrón considerable-
mente ampliado al haberse establecido 
la inscripción automática de cada joven 
con la edad legal para sufragar. 

Consultado por un medio digital ca-
pitalino, el académico de la Universidad 
Central y asesor del Congreso Nacional, 
Nicolás Freire, opina que el principal de-
safío es “saber cómo se va a canalizar 
ese tipo de participación, quién la va a 
mediar en el entendido de que los par-
tidos no tienen esta capacidad”. Para 
ello, propone abrir también una venta-
na de discusión en torno a otros mo-
mentos de participación ciudadana, 
distintos a las votaciones municipales, 
parlamentarias y presidenciales, como 
ocurre en consultas y plebiscitos. 

No puede olvidarse el contexto que 
se vive en Chile, en donde las personas 
muestran un claro desencanto políti-
co, pese a su evidente interés en los 
asuntos públicos. Ante los importan-
tes desafíos democráticos que se ave-
cinan, resulta indispensable ampliar 
la cobertura de los temas en debate, 
transparentar los avances e incentivar 
la participación, puesto que, al ser el 
voto obligatorio, la motivación necesa-
riamente pasa por conocer las impli-
cancias y las responsabilidades de to-
mar una decisión al momento de emi-
tir un sufragio.

Es indispensable 

ampliar la 

cobertura de los 

temas en debate, 

transparentar los 

avances e incentivar 

la participación, 

puesto que, al ser  

el voto obligatorio, 

la motivación 

necesariamente 

pasa por conocer las 

implicancias y las 

responsabilidades 

de tomar una 

decisión al  

momento de  

emitir un sufragio.

EN EL TINTERO

gica“, un término que a muchos 
investigadores les produce una 
natural inquietud. Hay algunos 
árboles que comenzaron a crecer 
hace 5.000 años, en tiempos de la 
fundación de la verdadera ciu-
dad de Troya, que ahora se ven 
maltrechos, con ramas retorci-
das y nudosas, pero a nivel celu-
lar están tan jóvenes como cuan-
do Troya fue fundada. Sus tejidos 

no parecen marchitarse. 
Se piensa que probable-

mente se debe a una 
propiedad especial de 

los “meristemas” de los 
árboles, zonas de las raí-

ces y los tallos que alojan pobla-
ciones de células madres que ge-
neran nuevos crecimientos. 

No había para qué ir tan lejos, 
tenemos por estos lados abun-
dantes ejemplares tipo Titono, 
convencidos de su perpetua vi-
gencia, ya que no se trata sola-
mente de cúmulo de años, sino 
de sequedad de recursos , perdi-
dos en sus propios intereses. 

 
PROCOPIO

La ganas de vivir 
para siempre

REAL

A veces no es bueno ser muy 
favorecido, Titono, el mítico prín-
cipe troyano era tan hermoso 
que dejó hechizada a Eos, la dio-
sa de la aurora. Con el natural de-
seo de tenerlo para ella sola, para 
siempre, como suele ocurrir en 
estos casos, recurrió a sus víncu-
los con la alta política del Olim-
po, al mismísimo Zeus, el cual 
accedió, dado que el mismo 
era bastante débil a tal 
tipo de situaciones, 
por no decir siem-
pre picado de la 
araña, lo malo fue 
que le dio la inmortali-
dad, literalmente, sin otros 
atributos. 

Titono no murió, pero sí enve-
jeció, perdiendo su encantó físi-
co, sus facultades y el interés de 
Eos. Finalmente, la diosa lo ence-
rró en una habitación donde bal-
bucea infinitamente. Adverten-
cia: cuidado con los regalos de los 
dioses. 

Fuera de la leyenda en térmi-
nos científicos se ha utilizado el 
concepto de “inmortalidad bioló-

Las implicancias al  
restituir el voto obligatorio
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El Fiscal Nacional, Jorge 
Abbott, aseguró que videos 
investigados en violaciones 
a DD.HH. son chilenos.

Abbott descarta 
videos extranjeros

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: GORE BIOBÍO

El kinesiólogo y militante de Evópoli, Mar-
co Loyola, fue designado como nuevo seremi 
del Deporte en la Región del Bío Bío. 

Hace semanas que se venía especulando 
con distintos nombres para ocupar el puesto 
que se encontraba sin una cabeza, desde hace 
dos meses, tras la salida de Juan Pablo Spoe-
rer, quien postulará al sillón alcaldicio de San 
Pedro de la Paz. Finalmente, el nombre de Lo-
yola fue confirmado en la tarde de ayer por el 
Intendente Sergio Giacaman, a través de sus 
redes sociales. 

Consultado sobre su nombramiento, Loyo-
la comentó que asume el cargo con el desafío 
de mantener el medallero que tienen los de-
portistas locales, además de fortalecer el de-
portes escolar en los procesos formativos, re-
creativos, de deporte de élite, con especial en-
foque en el deporte paralímpico. 

El gabinete regional seguirá siendo un tema 
para el Intendente Giacaman, pues el próxi-
mo martes 31 de diciembre se concretarán ofi-
cialmente las renuncias de los seremis de Ha-
cienda y Trabajo.

Giacaman confirma a nuevo seremi del Deporte

Parlamentarios de Bío Bío cuestionan 
dichos de Piñera en entrevista a CNN

EN RELACIÓN AL FALSO TESTIMONIO DE REGISTROS AUDIOVISUALES

Polémica generaron los dichos 
del Presidente Sebastián Piñera, so-
bre la veracidad de los videos que re-
gistran violaciones a los Derechos 
Humanos (DD.HH.), en medio de 
las movilizaciones que se han rea-
lizado en el país. 

En una entrevista a CNN en Espa-
ñol, el Mandatario señaló que “hay 
muchos de ellos (videos) que son fal-
sos, que son filmados fuera de Chi-
le o que son tergiversados y, por 
tanto, sin duda que aquí hemos de-
bido enfrentar una campaña de de-
sinformación que es muy difícil de 
contrarrestar, porque ha habido 
poca capacidad de los medios de co-
municación de verificar la verdad”. 

 
Provocación 

“Lo que ha hecho el Presidente 
con estas declaraciones es una pro-
vocación. Ha incursionado en un 
área en la cual nos revela una abso-
luta incapacidad de reconocer la 
realidad y no hacen más que reafir-
mar las dudas crecientes que exis-
ten sobre su capacidad de compren-
sión de la crisis”, dijo el senador Ale-
jandro Navarro (PRO). 

El congresista de la zona agregó 
que “los dichos del Presidente exa-
cerban los ánimos internos y el re-
sultado será el inicio de un marzo 
con una gran movilización nacio-
nal. Su negacionismo es un llama-
do a que en marzo las movlizacio-
nes comiencen tempranamente”. 

En la misma línea, el diputado 
Jaime Tohá (PS), lamentó que el Pre-
sidente “siga en una esgrima de ir 
más a las formas que ha tenido esta 
crisis, que al fondo. Todos los chile-
nos hemos visto lo que ha sucedido 
en las calles, por algo los Tribunales 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Críticas se enfocaron en que los comentarios del Mandatario pueden agudizar la crisis, mientras que 
desde el oficialismo indican que violaciones a DD.HH. son puntuales y se encuentran en investigación.

de Justicia están viendo cientos de 
causas penales. Carabineros ha re-
conocido errores garrafales y decir 
que en parte importante esto se 
debe a falsos testimonios emitidos 
desde el extranjero, nos parece que 
no sólo no contribuye a la solución 
de la crisis, sino que la agudiza, por-
que muchos chilenos se sienten 
burlados por estas palabras”. 

 
Respuesta oficialista 

Los diputados del Distrito 21, 
Cristóbal Urruticoechea (RN), y del 
19, Gustavo Sanhueza (UDI), son 
los dos parlamentarios de la zona 
que integran la Comisión de Dere-
chos Humanos de la Cámara de Di-
putados. 

Respecto a los dichos del jefe de 
Estado, Urruticoechea declaró que 
“los Derechos Humanos son un 
tema muy importante y sensible 
en el país. Acá no se está poniendo 
en duda el tema de las violaciones 
a los Derechos Humanos. Es cier-
to que existen algunos casos pun-
tuales y eso es absolutamente con-
denable, pero eso no es sistemáti-
co. La justicia está trabajando en 
esclarecer lo sucedido”. 

Por su parte, Sanhueza comen-
tó que “el Presidente hace ese co-
mentario con el antecedente veraz 
e indudablemente hemos visto di-
ferentes videos que resultan ser 
falsos. Uno no puede desconocer 
que hay videos verdaderos donde 
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ha existido abuso de parte de la 
fuerza policial y esos casos están en 
los Tribunales de Justicia. Una de 
las grandes responsabilidades de 
los medios de comunicación es fil-
trar la información de modo que 
sea verídica y los que somos usua-
rios de redes, tener cautela respec-
to de la procedencia de la infor-
mación. El gobierno ha dado prue-
ba fehaciente de su compromiso 
con los derechos humanos. Ha 
existido la instrucción de que las 
acciones de la fuerza de orden se 
hagan dentro del respeto a los de-
rechos humanos”.
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Minsal realizará 
protocolo para uso de 
químicos por Carabineros

Dos líneas y unánime, así fue 
el fallo de la Corte Suprema que 
confirmó la resolución de la 
Corte de Apelaciones de Con-
cepción que limitó a Carabine-
ros el uso de elementos quími-
cos en la disuasión de manifes-
taciones pacíficas. 

De acuerdo a los ministros 
del máximo tribunal, Carlos 
Künsemüller, Lamberto Cister-
nas, Manuel Antonio Valderra-
ma, Jorge Dahm y la abogada in-
tegrante María Cristina Gajar-
do, se ordenó a la policía 
abstenerse de emplear sustan-
cias químicas, mientras no 
cuente con un procedimiento 
predeterminado y aprobado 
por la autoridad de salud públi-
ca competente, que garantice la 
vida y la salud de las personas. 

Las dudas están en la mezcla 
del químico “CS” (u ortocloro-
bencilidenmalononitrilo), que, 
según la policía, en su forma 
pura “sería un polvo blanco y 
cristalino, similar al talco, clasi-
ficado como agente irritante y 
lacrimógeno”. 

Para el tribunal, este elemen-
to carece de toda regulación, ya 
que se desconoce cuales son 

sus efectos al contacto humano 
y la proporción de mezcla entre 
el químico y el agua. 

De acuerdo a la jefa regional 
del Instituto Nacional de Dere-
chos Humanos (Indh), Caroli-
na Chang, la resolución viene a 
establecer un control sobre la 
policía. “El actuar de Carabi-
neros debe estar sujeto al con-
trol de la autoridad política y, 
en este caso, el uso de agentes 
químicos para la disuasión de 
manifestaciones públicas, Ca-
rabineros no cuenta ni con pro-
tocolos ni con regulación”. 

El intendente Sergio Giaca-
man, quien durante el fin de se-
mana había emplazado a Tribu-
nales a dar pronta respuesta en 
este caso, indicó que la policía 
se encuentra en el proceso de 
demostrar que estos químicos 
no provocan daños. “Lo hemos 
conversado con el general y lo 
queremos resolver pronto. Mi 
principal preocupación era la 
oportunidad de la respuesta y 
ahora tendrá que demostrar si 
tiene una afectación en las per-
sonas o no, y están en ese pro-
ceso”, comentó.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

TRAS DECISIÓN DE LA CORTE SUPREMA

Institución debe abstenerse de utilizar este tipo de elementos en el 
carro lanzaaguas, luego de que dos jóvenes resultaran con 
quemaduras al recibir de lleno el impacto del chorro del agua.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
6 Diario Concepción Viernes 27 de diciembre de 2019FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

Una serie de adelantos en el área de salud rele-
vó el subsecretario de Redes Asistenciales, Artu-
ro Zúñiga, que arribó hasta la zona para dar a co-
nocer la puesta en uso de un nuevo mamógrafo 
en el Cesfam Víctor Manuel Fernández que, según 
dijo, permitirá pasar de 600 exámenes por año a 
6 mil. 

La información será derivada, según dijo, a tra-
vés del hospital digital a especialistas radiólogos 
que deberán informar en un máximo de 72 ho-
ras el estado del paciente, que en caso de cáncer 
activa el GES. 

Carlos Grant, director del Servicio de Salud 
Concepción, afirmó que en el Cesfam se está 
realizando una inversión de $210 millones, que 
incluye, además, un pabellón odontológico, evi-
tando que los usuarios se trasladen a hospitales, 
por ejemplo, para implantes. 

Zúñiga adelantó que se piensa desarrollar en 
el Cesfam un centro de revitalización cardiovas-
cular y destacó el aumento de 9 a 13 camas críti-
cas para neonatos que se realizó en el Hospital Re-
gional y, por la tarde, participó de la inauguración 
del laboratorio clínico del Hospital de Lota.

Fortalecen exámenes y atenciones en salud primaria

Polémica por retraso en 
compra de carros bomba 
para incendios forestales

UNIDADES DEBÍAN ESTAR OPERATIVAS ESTA TEMPORADA

Es sabido que las temporadas de 
incendios forestales en Bío Bío sue-
len ser complejas. Recordado es, 
por ejemplo, el verano de 2017, 
cuando las llamas cercaron Con-
cepción y a la zona debieron llegar 
los aviones tanqueros para comba-
tir el fuego. 

Para evitar este tipo de episodios, 
en mayo de 2018, el Consejo Regio-
nal (Core) aprobó la compra de 32 
carros bomba especiales para el 
combate de incendios forestales, 
por un costo superior a los $5 mil 200 
millones, los que serían distribui-
dos en cada comuna de la Región. 

En esa ocasión, la presidenta del 
Core, Flor Weisse (UDI), dijo que 
contar con vehículos especiales 
para el trabajo de Bomberos era 
una necesidad para la Región, con-
siderando lo dificultoso del terre-
no donde habitualmente hay ocu-
rrencia de incendios forestales. 

 
Características 

Estos 32 carros tienen caracterís-
ticas distintas a los que habitual-
mente vemos en las calles. Cuentan 
con tracción 4x4 y una mayor au-
tonomía en sus trayectos, puesto 
que poseen condiciones mecánicas 
para terrenos de difícil acceso, ahí 
su importancia. 

Son de tal relevancia, que su 
compra fue incluida en el Plan Bío 
Bío presentado por el Presidente 
Sebastián Piñera, en febrero pasa-
do. “Reposición y adquisición de 32 
carros forestales 4x4. Para atender 
el alto número de incendios fores-
tales con el equipo adecuado y en 
menores tiempos de respuesta. 
Con un costo de $4 mil 722 millo-
nes y su licitación en proceso”, se 
lee en el documento. 

Si bien la licitación se realizó, tuvo 
que ser declarada desierta, porque 

Se trata de un proyecto aprobado por el Consejo Regional, durante la gestión de 
Jorge Ulloa, pero que al día de hoy aún no son adquiridos. Desde el Ejecutivo local 
explican que bomberos pidió una ampliación en el plazo para concretar la compra.

ellos sigue presente. “Hemos de-
mostrado el compromiso absoluto 
con la institución, firmando conve-
nios con unidades de distintas co-
munas y, en esta oportunidad, di-
mos respuestas a una situación 
particular. Nosotros dimos res-
puesta y queremos contar con ellos 
lo antes posible y se respondió den-
tro del plazo”, contó la autoridad.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: CORFO
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con tracción 4x4 deberán 
llegar dentro de los 
próximos 10 meses a 
bomberos de toda la Región.

carros
32

el convenio marco que maneja la 
institución, se realizará la compra. 
Luego de 10 meses, que es lo se de-
mora su fabricación, podrían estar 
los vehículos en la zona. 

Dino Olivieri, presidente regio-
nal de Bomberos, aseguró que “la-
mentablemente falló la licitación, 
ya que la empresa pedía más dine-
ro. Se modificó el contrato de pro-
gramación con el Gobierno Regio-
nal (Gore) hace una semana apro-
ximadamente”. 

La autoridad de Bomberos rati-
ficó que estas unidades debían es-
tar en la Región para esta tempo-
rada, pero que una oferta más os-
tentosa implicó en un retraso. “Al 
final serán $5.500 millones los que 
se destinarán para la compra de los 
carros y la empresa se deberá ajus-
tar a ellos”, afirmó. 

El intendente Sergio Giacaman, 
comentó que Bomberos se debe 
hacer cargo de la compra y que el 
compromiso del Ejecutivo con 

el único oferente interesado pre-
sentó una oferta $1.500 millones 
superior a los recursos existentes. 
Por ello, Bomberos solicitó a la au-
toridad regional aumentar el plazo 
de ejecución de los recursos hasta 
abril de 2021, fecha en la que debe-
rán estar los vehículos en la zona. 

 
Reacciones 

Desde Bomberos aseguraron 
que ya fue solucionada la demora 
y, en los próximos días, mediante 
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ASEGURARON ORGANIZACIONES CIUDADANAS

Edificaciones de máximo 
cinco pisos en el centro pen-
quista y de hasta 15 niveles en 
paños aledaños a corredores 
de transporte público son 
parte de la propuesta de la 
imagen objetivo, que presen-
tó el lunes el municipio de 
Concepción para modificar 
el Plan Regulador Comunal 
(PRC), vigente desde 2004. 

A pesar de que la iniciati-
va es más restrictiva que la 
presentada en septiembre, 
que aceptaba hasta 18 nive-
les, no dejó contentos a orga-
nizaciones sociales que es-
peran que sea aún más limi-
tada, como ocurre en países 
desarrollados. 

Camilo Riffo, secretario de 
la Junta de Vecinos Parque 
Ecuador Norte, afirmó que 
los cambios no son suficien-
tes, pues, por ejemplo, en Co-
llao se mantiene una altura de 
12 pisos, a pesar de que los ve-
cinos exigen máximo cinco. 

Aseveró que es vital que 
las comunidades sean par-
te de las decisiones que se 
toman, más aún tras el esta-
llido social, que tengan con-
diciones óptimas de vida y 
evitar amenazas de mega-
proyectos como el retirado 
Ciudad del Parque, que era 
altamente invasivo. 

Por ello, dijo, están impul-
sando el congelamiento de 
los permisos de construcción, 
medida que podría efectuar-
se el 2 de enero, cuando se 
declare en el concejo munici-
pal el inicio del estudio del 
PRC. Podría regir por un año. 
“La gente debe decidir dónde 
y cómo quiere vivir”, sostuvo. 

Bruno Betanzo, director de 
la ONG Participa del Plan, 
afirmó que en las reuniones 
realizadas este año con la co-
munidad, se estableció baja 
altura. “Que Concepción sea 
capital regional no obliga a 
tener mayor altura. París, Bar-
celona, Amsterdam y Copen-
hague tienen máximo cinco 
pisos. Con cinco niveles se 

Concepción no 
necesita más altura 
para desarrollarse

Piden congelar permisos de 
construcción hasta que se haya 
modificado el Plan Regulador.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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escasos recursos, similar a la 
antigua Corvi, que construía 
con calidad. 

“Edificios de hasta tres pi-
sos bastan, sobre todo, si pen-
samos que la población se 
está envejeciendo o en per-
sonas con movilidad reduci-
da (...). Los edificios altos ge-
neran sombra y les quita pri-
vacidad a los vecinos”, dijo 
Miranda y agregó que las es-
caleras de Bomberos no supe-
ran los 10 pisos, 30 metros, 
por lo que en una emergencia, 
el riesgo sería mayor. 

Franco Quiden, pertene-
ciente a la Red Barrial, afirmó 
que edificios de mayor altu-
ra complican el asoleamien-
to, la intimidad de los veci-
nos, generando colapso en 
infraestructura sanitaria y 
congestión.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

podría triplicar la cantidad 
de personas que viven en el 
centro”, manifestó. 

Betanzo dijo que si bien 
hoy la altura es libre, los pre-
cios se han incrementado 
en 40%, porque las viviendas 
se están usando como acti-
vos financieros para inver-
sionistas. “Tienen rentabi-
lidad entre 60 y 140% (...). El 
tema de fondo no es la altu-
ra, sino los intereses finan-
cieros de ciertos grupos. 
Berlín está impulsando la 
compra, a través de munici-
pios, para arrendar a bajo 
costo. Se debe pensar en 
otro modelo de vivienda 
para vivir a un precio razo-
nable en el centro”. 

Guillermina Miranda, pre-
sidenta de la Unión Comunal 
de Juntas de Vecinos de Con-
cepción, recalcó que se debe 
tener una política de vivienda 
que apoye a las personas con 
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Por un mes se extenderá la 
segunda consulta ciudadana 
(la primera se realizó el 
2013), que busca modificar 
la actual Ley antidiscrimi-
nación, más conocida como 
ley Zamudio, incluyendo 
otros focos, tales como: di-
versidad sexual, adultos ma-
yores, mujeres, inmigrantes 
y personas en situación de 
discapacidad. 

La consulta que partió 
ayer, se realizará tanto de for-

ma online como presencial. 
Según explicó la seremi de 
Gobierno, Francesca Parodi 
, “la idea es generar respeto, 
ya que se han realizado 340 
denuncias a nivel país en los 
últimos siete años”. 

Para Ernest Noel, haitiano 
que lleva dos años en Con-

TRES PUNTOS DE ACOPIO EN CONCEPCIÓN

Con el propósito de ir en 
ayuda de las 245 familias que 
resultaron damnificadas en el 
incendio que se originó en el 
cerro Rocuant, en la parte alta 
de Valparaíso, la Red de Volun-

Acción se suma a la realizada por la Cmpc y empresa 
Arauco, quienes dispusieron de helicópteros para 
acabar con el incendio del puerto.

enseres el 25 de diciembre. La 
idea es reunir la mayor canti-
dad de insumos, de 11 a 16 ho-
ras, los que serán enviados el 
domingo 29 vía camiones, or-
ganizado por la agrupación 
No más TAG, de Santiago. Por 
lo que hacemos un llamado a 
la ciudadanía para que nos 
ayuden”, comentó el coordi-
nador de la Red de Volunta-
rios Bío Bío, Joel Carrasco. 

Agregó que desde la Organi-
zación de Voluntarios de Val-
paraíso, se solicitó no donar 
vestimenta, ni ropa de cama, 
pues en base a experiencias 
previas, la mayoría termina 
en los vertederos del puerto. 
 
Control de incendio 

En tanto, el día 24, cuando 
se desató el mega incendio, la 
Compañía Manufacturera de 
Papeles y Cartones (Cmpc) 
puso a disposición de Conaf y 
la comunidad del puerto el 
helicóptero Super Puma 
AS332, con una capacidad de 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

tarios Bío Bío estará recibien-
do, hasta este sábado, insu-
mos para paliar en parte las 
necesidades de los porteños. 

Para ello, se dispusieron 
tres puntos de acopio en Con-
cepción: Vega Monumental, 
supermercado Líder de calle 

cepción, esto es muy impor-
tante para hacer un cambio 
dentro de la sociedad. 

“Chile discrimina, no sólo 
a nosotros, sino que a los 
pueblos originarios y adul-
tos mayores, entonces, esto 
generará un cambio en el 
buen trato”, sostuvo.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Buscan 
expandir 
alcances de 
Ley Zamudio

Red de Voluntarios 
Bío Bío va en ayuda 
de damnificados 
de Valparaíso

 FOTO: AGENCIA UNO

socias de Corma han intensi-
ficado, durante los últimos 
años, el trabajo coordinado y, 
junto con Conaf, han trabaja-
do en muchos de los incen-
dios rurales que han afectado 
distintas regiones del país, 
donde el trabajo público priva-
do ha sido clave para enfrentar 
este tipo de emergencias". 

Sobre la situación que 
ocurre en Valparaíso, Sierra 
comentó que “la realidad a 
la que hoy nos enfrentamos 
es para estar más atentos y 
preparados. Las altas tem-
peraturas, el fuerte viento 
imperante y la vegetación 
muy seca son condiciones 
que favorecen la propaga-
ción del fuego. Por esto, el 
llamado que hacemos a la 
ciudadanía es a extremar las 
medidas de prevención y 
avisar la presencia de fuma-
rolas, llamando al 130”.

Prat y Mall del Centro. En 
ellos, se recibirán, por solici-
tud de la Red de Voluntarios 
de Valparaíso, sólo alimentos 
no perecibles y útiles de aseo. 

“Estamos levantado este 
trabajo de forma inmediata, 
una vez que llegó la lista de 

descarga de 4 mil litros de 
agua y espacio para transpor-
tar una brigada de hasta 12 
personas. La aeronave, gra-
cias a su precisión, es muy efi-
ciente para este tipo de ta-
reas, explicó. 

El día 25, en tanto, se sumó a 
las tareas de control el megahe-
licóptero cisterna Erickson Air-
crane, denominado “Goliath”, 
de la empresa Arauco, que se 
caracteriza por su vuelo a baja 
altura y con una potencia para 
liberar hasta 10 mil litros de 
agua por descarga y con capa-
cidad para abastecerse, inclu-
so, con agua de mar. Esta aero-
nave ya ha operado en años an-
teriores en grandes incendios 
en el sur del país con una alta 
eficacia. 

Ayer, además, se sumaron 
un Bell 412, por parte de la 
Cmpc y, un Black Hawk, des-
de empresa Arauco. Al respec-
to, el gerente de Estudios de 
Corma, Francisco Sierra, dijo 
que "las empresas forestales 
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Un 64% de los habitantes de la Región 
se endeuda para fiestas de fin de año

Corría febrero de 2017 cuando se 
publicó en el Diario Oficial el nuevo 
reglamento que exige a naves pes-
queras y artesanales -iguales o supe-
riores 15 metros- el uso de disposi-
tivos de registros de imágenes para 
detectar y sondear las actividades de 
descarte y pesca incidental. La me-
dida, que responde a la actual ley 
20.625 de Descarte de Especies Hi-
drobiológicas, busca reducir el im-
pacto de la pesca no selectiva sobre 
las distintas especies. 

Pues bien, finalmente, a partir de 

Parte obligación de cámaras en flota pesquera
que el tema sería implementado en 
forma gradual. 

No obstante, han surgido dudas 
por parte de los involucrados debi-
do al escaso tiempo para implemen-
tar las cámaras, así como los plazos 
que regirán a la flota artesanal más 
adelante, razón que explica reunio-
nes del personal embarcado con el 
subsecretario de Pesca, Román Ze-
laya, quien informó que durante los 
dos primeros meses habrá un moni-
toreo para ir viendo cómo se ha ido 
desarrollando el proceso.

este 1° de enero, comenzará a ser 
una obligación, al menos para los in-
dustriales en una primera etapa, 
aunque ya hay voces que aseguran 

SEGÚN DATOS DE LA SUPERINTENDENCIA DE BANCOS E INSTITUCIONES FINANCIERAS

En el marco de los fuertes gastos 
que implican la navidad y las vaca-
ciones, generalmente, el 75% de los 
chilenos ha afirmado que debe en-
deudarse para solventarlos, usando, 
principalmente, las tarjetas de cré-
dito bancarias y de multitiendas. 
Pero la crisis social que está experi-
mentado el país, generó un cambio 
en la mentalidad de la población 
nacional en este sentido. 

Así lo determinó un estudio de 
Chiledeudas.cl, donde se afirma 
que, para esta época de Navidad y 
vacaciones, la cantidad total de chi-
lenos que se endeudará para sol-
ventar los gastos del período bajó al 
65%, lo que representa una impor-
tante baja en comparación al 75% 
que lo realizó durante la tempora-
da pasada. 

Para el caso de la Región del Bío 
Bío, la baja igualmente fue relevan-
te, desde el 72% que se optaba por 
deudas para solventar los gastos de 
navidad y de vacaciones, durante la 
temporada pasada, hasta el 64% ac-
tual, en línea con la nueva realidad 
nacional. 

“Las razones de este cambio son 
principalmente dos. La primera, tie-
ne que ver con que la gente está en 
una posición más austera, pues en 
medio de la crisis que experimenta 
el país, siente que no hay mucho 
que celebrar, sobre todo para la épo-
ca de navidad, y entiende que la 
economía tambalea y, por ello, debe 

La cifra es 11% menor que en 2018, lo que demuestra una mayor austeridad en esta 
oportunidad, lo que se debe al escenario de crisis social.

do, y a comparar entre entidades. 
“La baja en la toma de créditos 

para temporadas especiales como 
navidad y vacaciones, si bien en 
este caso su principal razón es la 
explosión social de Chile, es una 
tendencia que podría mantenerse 
en el tiempo por la mayor cons-
ciencia de los pro y contra de en-
deudarse, y de la importancia de 
una economía personal sana. Re-
cordemos que las obligaciones del 
tipo financiero no deben superar 
el 50% de los ingresos mensuales 
para ser manejables”, enfatiza Fi-
gueroa. 

Cabe destacar que, pese a la baja, 
el porcentaje de aquellas personas 
que se endeuda a través de tarjeta 
de crédito sigue siendo alto. De he-
cho, según la Sbif, 4,5 millones viven 
con impagos financieros, en espe-
cial, con tarjeta de crédito.

 FOTO: ARCHIVO

resguardarse. Y, la segunda, es bas-
tante relevante: una mayor canti-
dad de personas a nivel nacional 
están siendo más conscientes de 
un endeudamiento responsable y 
prefiere, en lo posible, no sobrepa-
sar su presupuesto mensual”, expli-
ca el director del portal. 

En tanto, el experto en endeuda-
miento responsable señala que, 

considerando que un 64% de los ha-
bitantes de la Región del Bío Bío se 
endeudará para solventar los gastos 
de navidad y de vacaciones, de este 
total, la mayoría está tomando cré-
ditos de menor envergadura, donde 
en la temporada anterior prome-
diaban los $3 millones y, en la actual, 
no superan los $2 millones. 

Asimismo, el estudio da a cono-

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

cer que el 60% de quienes optarán 
por endeudarse lo concretarán a 
través de la banca, mientras que el 
restante 40% lo hará en multitien-
das, donde la tarjeta de crédito 
será la protagonista. Con todo, el 
llamado que efectúa el Ingeniero 
Comercial es a no utilizar los avan-
ces en efectivo, que son el produc-
to financiero más caro del merca-

PESE A UNA MAYOR austeridad, se recuerda un endeudamiento responsable.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

50%
Las obligaciones comerciales no deben 
exceder el 50% de los ingresos mensuales.

Propuesta de personal 
embarcado
Personal embarcado de la industria pes-
quera considera que el proceso debe 
conducir a un análisis conjunto que per-
mita generar un reglamento realista.
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La internacionalización de la Re-
gión es parte del plan de desarrollo 
estratégico de Bío Bío y, como tal, re-
viste de particular relevancia para 
el desarrollo económico sostenible 
de la zona. 

Al hablar de internacionaliza-
ción, la idea es abarcar las acciones 
en el más amplio sentido de la pa-
labra, es decir, más que exportacio-
nes e importaciones. 

Desde la Corporación de Desa-
rrollo Regional, Cidere Bío Bío, Pe-
dro Ramírez, gerente general y di-
rector honorario, respecto del ba-
lance 2019, hace sus priorizaciones. 

“El 2019 marca un hito en la Re-
gión del Bío Bío, con la realización 
de la semana Apec de la Pyme, ins-
tancia que reunió a autoridades 
económicas de 21 naciones en la 
discusión en torno a la internacio-
nalización, la transformación digi-
tal, la exportación y el acceso a fi-
nanciamiento, promoción y desa-
rrollo de las pequeñas y medianas 
empresas, que son el motor de la 
economía”, resalta Ramírez. 

Otro hito importante para el ge-
rente general de Cidere fue “la inau-
guración del primer vuelo interna-
cional desde el Aeropuerto Carriel 
Sur con destino a Lima, un gran 
paso en la internacionalización de 
la Región y nuestra apertura al mun-
do, que dependen en gran medida 
de la conectividad vial, aérea y ma-

Hitos de este año: semana Apec de la Pyme, que reunió a autoridades económicas 
de 21 naciones y el primer vuelo internacional desde Carriel Sur. Lo pendiente: 
reforzar el turismo, más salida de carga por aeropuerto y activar la macrozona sur.

rítima, de la mejora en la infraes-
tructura de nuestros puertos, de la 
logística que favorecerá al sector 
productivo agropecuario, madere-
ro y exportador”. 

De cara a los desafíos de 2020, in-
dice que “vendrá el impulso al turis-
mo y al desarrollo de las empresas 
de servicio, el comercio y la gastro-
nomía. Como gran desafío, también, 
abriéndonos a las regiones del cen-
tro sur de Argentina, junto con refor-
zar la oficina de internacionaliza-
ción del Gobierno Regional, con la 
participación del sector privado”. 

 
Mesa Comex y Asexma Bío Bío 

En esta línea, Alfredo Meneses, vi-
cepresidente de la Mesa Comex, de 
comercio exterior, y gerente general 
de la Asociación Regional de Ex-
portadores de Manufacturas, 
Asexma Bío Bío, dirige la atención 
a los puntos que considera más re-
levantes. 

“Habilitar el uso Carriel Sur como 
alternativa para transporte de car-
ga; reunir a Intendentes de las regio-
nes de la macro zona sur; dar ope-
ratividad a un comité de contin-
gencias ante crisis y poner en 

marcha las Mesas Comex en las re-
giones que componen la macro 
zona sur, esto es, desde el Maule 
hasta la región de los Lagos”, plan-
tea Meneses. 

Del mismo modo, dice el vicepre-
sidente de la Mesa Comex, como 
“gran tema pendiente está el opera-
tivizar al 100% el sistema Sicex-Sur-
log, lo cual está en manos del Minis-
terio de Hacienda, que lamentable-
mente la desidia de funcionarios 
de aquella repartición han impedi-
do avanzar en este logro”. 

 
Visión de la Comlog 

Comlog es una entidad que reúne 
a los distintos actores ligados a la ac-
tividad logística de la comuna de 
Talcahuano, que a través de sus me-
sas técnicas, busca instalar una diná-
mica de mejora continua que con-
duzca a fortalecer esta actividad. 

Gualcolda Vargas, presidenta de 
la entidad, señala en relación a la in-
ternacionalización que “la vincu-
lación de la actividad logística por-
tuaria con la comunidad también 
ha sido importante, se han abierto 
espacios para una mejor conviven-
cia de la actividad y relevar la iden-

tidad portuaria de Talcahuano”. 
En este sentido, continúa Vargas, 

“cada eslabón de la cadena de valor 
de comercio exterior es importan-
te para lograr que el producto sea 
exportado en forma eficiente, lo-
grando que los productores del cen-
tro sur del país pueden llegar a sus 
mercados de destino y cumplir sus 
contratos de abastecimiento. Los 
integrantes de la cadena deben es-
tar coordinados para tener conti-
nuidad operacional”. 

 
Desafíos para 2020 

Respecto de las metas por alcan-
zar el próximo año, la presidenta de 
la Comlog indica que “dentro de los 
desafíos, lo más relevante es llegar 
a los actores de comercio exterior de 
la macroregión sur, que estén ade-
cuadamente informados de la ofer-
ta de servicios logísticos y portua-
rios que tiene Bío Bío, en particular, 
Talcahuano, sobre la certidumbre 
de la prestación del servicios, los ti-
pos de servicios y destinos a los cua-
les pueden llegar”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Internacionalización regional: 
Logros 2019 y desafíos 2020

CIDERE BÍO BÍO, MESA COMEX, ASEXMA BÍO BÍO Y COMLOG ENTREGAN SUS VISIONES
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Empresas  
del Bío Bío  
harán misiones  
comerciales a 12 
países en 2020

INTENSA AGENDA INTERNACIONAL

Italia, España y EE.UU. serán algunos de 
los destinos para concretar negocios.

La internacionalización del Bío 
Bío es un tema prioritario en la 
agenda público y privada. Cuando 
se comienzan a explorar mercados 
foráneos no sólo crece la pequeña, 
mediana y grande empresa, sino 

que lo hace la Región mediante el 
encadenamiento asociativo. 

Y ejemplos de éxito hay varios. 
Este año se dio a conocer el em-
prendimiento de Jessica Álvarez, 
quien, con sus carteras de cuero he-
chas en Curanilahue, se ganó un es-
pacio en Japón. “Les encanta por-

que son minimalistas”, dijo, reve-
lando la importancia de conocer a 
los clientes. 

Es por ello que para este 2020 hay, 
hasta el momento, una nutrida 
agenda de 11 misiones comerciales 
para diversos sectores productivos 
a los siguientes países: Italia, Co-
lombia, Canadá, España, Ecuador, 
Perú, Estados Unidos de América, 
Paraguay, Costa Rica, Tailandia, Ja-
pón y Corea del Sur. También habrá 
dentro del territorio nacional. 

Los segmentos son para empre-
sas productoras de pellets, madera 
para muebles, vinos con valor agre-
gado, cosméticos, minería, cons-
trucción industrializada en made-
ra, alimentos procesados, entre 
otras (ver recuadro). 

De momento, según ProChile Bío 
Bío, dirigido por Felipe Neumann, es 
una agenda en “crecimiento” (con 
apoyo de un Fndr de $138 millo-
nes) y se elabora de acuerdo a los 
segmentos que apuntan las Pymes 

“con un estado avanzado, ya que 
deben cumplir con las exigencias de 
los futuros compradores”. 

Próximamente, saldrá el resulta-
do de un concurso silvoagropecua-
rio, con el que se espera concretar 
otros 20 viajes de prospecciones de 
negocios, faltando por sumar igual-
mente los destinados para las áreas 
industria y servicios.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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17 al 22 de febr.
9 al 13 de mar.
9 al 13 de mar.
31 de mar. al 2 de abr.
15 al 19 de abr.
 9 al 11 de sept.
Octubre
Segundo semestre 
Segundo semestre
Segundo semestre
Segundo semestre

Italia (pellet)
Colombia (madera)

Canadá (vinos)
España (cosméticos)

Ecuador (minería)
Perú (minería)

Canadá y EE.UU. (vinos)
Paraguay y Costa Rica (casas)

Tailandia, Japón y Corea del Sur (productos del mar)
Por definir (alimentos y vinos)

Chile (minería)

MISIONES COMERCIALES
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se realizará la sexta 
versión del REC. Sin 
embargo, aún no hay 
fecha exacta definida.

Durante el  
mes de marzo

ASÍ LO CONFIRMÓ EL SEREMI DE ECONOMÍA

Green Day, Residente, Mi-
randa, Glup!, 31 Minutos, en-
tre otros nombres, engrosan 
el “cartel” del REC 2020, que 
desde ayer circula por redes 
sociales, levantando múlti-
ples comentarios y diversas 
reacciones. 

Programación que también 
incluye otros nombres inven-
tados, como Inti-Illimaiden y 
Adultos con Edad, lo que rati-
fica tajantemente su falsedad. 
“Ni las bandas ni las fechas 
que se muestran -12 al 15 de 
marzo- corresponden. Cuan-
do se tenga información defi-
nitiva será el intendente quien 
lo anuncie”, comentó Mauri-
cio Gutiérrez, seremi de eco-
nomía, cartera encargada de 
llevar adelante este festival. 

Sea como sea y viviendo 
los últimos días de este 2019, 
ya se debería haber una cier-
ta claridad sobre la nueva 
edición del evento musical 
masivo gratuito más grande 
de Chile. 

Al respecto, la autoridad 
económica señaló que “para 
algunos estamos muy enci-
ma, pero el REC está más que 
confirmado, lo que es muy 
destacable e importante. 
Para anunciar una parrilla 
debemos hacer una licita-
ción pública, generar los te-

Tras el falso cartel, que desde ayer circula en redes sociales, Mauricio Gutiérrez 
señaló que el próximo mes será el intendente Sergio Giacaman quien dará a conocer 
algunos detalles sobre el masivo festival gratuito.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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REC Rock en Conce anunciaría 
en enero novedades de  
su versión 2020

 FOTO: LUKAS JARA M.

aquello, el intendente había 
pedido que así fuera. Gene-
ralmente, el REC se concen-
tra en dos días, las otras acti-
vidades se realizan de forma 
complementaria. Es decir, la 
máxima autoridad de la Re-
gión quiere darle su sello per-
sonal realzando el tema de 
las industrias creativas, que 
las bandas de más alto nivel 
realicen talleres o charlas 
para los grupos locales , entre 
otras cosas. Por lo que sí se 
podría proyectar un festival 
de, incluso, más de 4 días”. 

En concreto, durante la 
quincena de enero “tendremos 
novedades potentes sobre 
REC. La idea es que a las ban-
das locales les vaya bien y po-
ner al Bío Bío en el mapa de los 
destinos turísticos. En la zona 
tenemos mucho por ofrecer 
en la línea del turismo cultural, 
musical y gastronómico, para 
allá apuntamos, y daremos la 
pelea para captar a los turistas 
nacionales para que vengan al 
Bío Bío. Si bien será en marzo 
su realización, se está trabajan-
do en los días puntuales y vien-
do todas las variables posibles, 
siendo el tema de la seguridad 
uno de los puntos claves. Que-
remos desarrollar un festival 
tranquilo”.

Se oficializa 
cancelación de 
shows de Myriam 
Hernández

Si bien en algún momento se 
planteó una recalendarización 
de sus conciertos, durante la 
jornada de ayer, se oficializó la 
cancelación definitiva de sus 
shows en Concepción, Chillán 
y Valparaíso. 

Se trata de parte del tour de 
la cantante Myriam Hernández 
por el país, el cual debido a la cri-
sis social no realizará, de mane-
ra definitiva, ninguna de las pre-
sentaciones. 

Para quienes adquirieron en-
tradas para cualquiera de estos 
conciertos, el mecanismo de 
devolución del dinero será in-
formada a través de las redes so-
ciales de Puntoticket.

mas de seguridad con el go-
bernador, con el alcalde de 
Concepción, Carabineros, 
entre otras reuniones”. 

Añadiendo que “es más, 
luego de la confirmación del 
evento por parte del inten-
dente Sergio Giacaman, nos 
hemos reunido con diferen-
tes entidades para ver el tema 
de la seguridad, la parrilla de 
artistas, la participación de 
las bandas locales y cómo po-
demos realzar su participa-
ción del evento. Hay un equi-
po del Sernatur que está tra-
bajando de manera fuerte e 
intensa al respecto y también 
hemos sostenido conversa-
ciones con el municipio pen-
quista. En general, vamos 
avanzando a paso firme”. 

Más allá de los nombres 
que figuran en la falsa parri-
lla, llama la atención los cua-
tro días que duraría el festival, 
lo cual no sería algo tan des-
cabellado y Gutiérrez va in-
cluso más allá. 

“Se está trabajando en 
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Voces de la Comunidad

Cidere: Reunidos por el emprendimiento 
y la innovación Con el fin de promover el tra-

bajo colaborativo entre starup, 
centros tecnológicos y empre-
sas, se desarrolló este encuentro, 
organizado por el proyecto Im-
pacto y Mentoring de Cidere Bío 
Bío, en el Centro Español. La po-
nencia principal la dictó el do-
cente de la UDD Carlos Osorio.

LORENA MARTÍNEZ, Lorenzo Chavalos y Camila Morales.

CHRISTIAN LANDERRETCHE, Patricia Roa y Javier Roa.

GLORIA BRAVO y Francisca Salgado.

ADOLFO 
LÓPEZ, Harold 

Kauer y 
Alejandro 

Rodó.

PABLA LENNERS y Nixsa Reyes.

JORGE SMITH, Sergio Pereira, Exequiel González y Carlos Méndez.

PEDRO 
RAMÍREZ y 
Sergio 
Giacaman.

MAURICIO GUTIÉRREZ, Paulina Assmann y Vicente Hernández.

VICENTE HERNÁNDEZ, 
Carla Herrera y  

Carlos Osorio. 

PABLO SAAVEDRA, Rodrigo Saldías y Fernando Valencia.IVAR ZAMBRANO, Lizt Toro y Marco Figueroa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.clSociales

INTI NÚÑEZ, Carlos Osorio, Macarena Vera y Emilio Hernández.
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tiene Acevedo. Vivirá en 
Chile su tercera etapa 
dirigiendo en el extranjero, 
tras pasar por México y 
Argentina.

años
60

Rolando “Rolo” Rivero, ex jugador de hockey 
y actual técnico de esta disciplina, llevará a 
cabo una clínica del 6 al 8 de enero de 2020, en 
la cancha azul del CDA. 

Algunos de los aspectos que incluirá la ac-

tividad serán técnica individual, definición y 
defensa aérea y córner corto. Habrá valores di-
ferenciados para menores de 10 años y para in-
formación de precios e inscripciones se pue-
de escribir a secretaria@deportivoaleman.cl.

Entrenador argentino realizará clínica en el CDA
FOTO: WWW.LOSANDES.COM.AR

URUGUAYO EDUARDO ACEVEDO

Eran tantas las opciones locales 
que podían asumir la banca del 
Campanil, que causó gran sorpresa 
el nombre de Eduardo Acevedo 
como técnico auricielo. 

“Acertaron con llevarlo a él. Es un 
entrenador de mucha experiencia, 
de esos que tienen motivado siem-
pre a todo el equipo, seas titularísi-
mo o suplente. Eso es siempre muy 
difícil de lograr en el fútbol y, por eso, 
yo se lo valoro mucho. Tuve la for-
tuna de tenerlo acá en Cerro y pese 
a que no nos fue de la mejor mane-
ra, eso no quita que sea un gran téc-
nico”, dijo Richard Pellejero desde 
Uruguay, volante que pasó por el 
Campanil entre 2010 y 2012 y que 
hace poco se retiró del fútbol. 

Prácticamente desconocido para 
el medio nacional, el entrenador de 
60 años firmará hoy su contrato en 

Experimentado, 
líder y equilibrado: 
las caras del nuevo 
DT del Campanil

Esta jornada, el uruguayo firmará su contrato con el Campanil por un año. A lo largo de su carrera, el DT 
ha dirigido equipos como Defensor, Nacional, Morelia y Banfield, disputando copas internacionales.

U. de Concepción, institución que 
será la undécima en su carrera 
como técnico, una etapa que partió 
hace 23 años en Sud América de 
Uruguay. Las otras bancas en las 
que estuvo Eduardo Acevedo fueron 
Nacional, Deportivo Maldonado, 
Defensor, Cerro, Danubio (Uru-
guay), Morelia, Gavilanes, Tecos 
(México) y Banfield (Argentina). 

En su carrera, el DT uruguayo ha 
dirigido a jugadores con recorrido 
por el torneo nacional, como Matías 
Rodríguez, Gustavo Biscayzacú, 
Agustín Alayes, Guillermo Reyes, 
Juan Eduardo Eluchans y Nelson 
Pinto, además de otros destacados, 
como Santiago “Morro” García, Ni-
colás Tagliafico, Nicolás Lodeiro o 
Sebastián Coates. 

 
Estilo 

¿Cuál es la propuesta de juego 
que muestran en cancha los elencos 

de Acevedo? Pellejero agregó que “él 
mantiene mucho el equilibrio y lo 
caracterizan los equipos con buen 
trato de balón y dinámica. Pero le 
gustan los elencos ofensivos y muy 
protagonistas. No tengan duda que 
a la hora de marcar el estilo, dejará 
mucho qué hablar. Le gusta mucho 
presionar al rival en la salida y así 
conseguir rápidamente el balón. Lo 
conozco y no tengo dudas que le va 
a ir muy bien”. 

Por lo menos en su último club, 
Defensor Sporting, donde disputó 
Copa Libertadores, Acevedo alineó 
regularmente un esquema 4-3-3, 
sistema táctico que calza perfecto 
a la idea que tenía la directiva del 
Campanil a la hora de planificar el 
2020, aunque con equipo titular al 
que le faltan, por lo menos, unos 
seis titulares (arquero, central, late-
ral izquierdo, volante ofensivo y dos 
delanteros). Una de las mejores 

temporadas de Acevedo como DT 
fue precisamente en Defensor, club 
en el que tuvo la oportunidad de 
jugar copas internacionales en 2017 
y 2018. 

En la edición 2018 del torneo más 
importantes de clubes en América, 
Defensor clasificó como segundo 
mejor representante de su país tras 
finalizar como subcampeón. Eso sí, 
en fase de grupos, los uruguayos 
fueron terceros tras Gremio y Cerro 
Porteño, sumando cuatro puntos. 

Una mejor participación al man-
do de otro laureado equipo del con-
tinente, fue la que tuvo Acevedo 
con Nacional de Uruguay en Copa 
Libertadores 2010, donde fueron 
primeros en su grupo y llegaron 
hasta octavos de final, instancia en 
la que cayeron ante Cruzeiro.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl
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comenzará el torneo 
para los equipos de 
Primera División.

de enero
24

 FOTO: AGENCIA UNO

ECUATORIANO JOFFRE ESCOBAR REFORZARÁ AL ACERO

Sin tanto ruido como otras 
temporadas anteriores, los 
clubes locales se refuerzan 
pensando en estar, cada uno, 
a la altura de los diferentes 
desafíos que enfrentarán. 

Huachipato dejó atrás muy 
malos torneos y sin brillar 
durante 2019, en cancha se 
ganó el legítimo derecho a 
disputar la próxima Copa 
Sudamericana. Para ello, en 
la usina sumaron en ataque al 
ecuatoriano Joffre Escobar, 
quien se lució en Perú este 
año, marcando goles con la 
camiseta de Universidad de 
San Martín. 

El ariete de 23 años anotó 
12 tantos en 15 partidos en la 
última temporada. Aquellos 
números y su rol polifuncio-
nal, llamaron la atención de 
Huachipato, que en ataque 
ahora contará con Blondell, 
Sánchez Sotelo y C. Martí-
nez, pensando no sólo en 
cumplir un buen año a nivel 
local, sino que también hacer 
un buen papel sudamerica-
no, llave en la que se medirán 
ante Pasto de Colombia. 

Además de Escobar, en el 
acero sumaron hace unos 
días a Benjamín Gazzolo, 
Diego Oyarzún e Israel Po-
blete, teniendo, además, que 
reemplazar con jugadores de 
mayor experiencia, la salida 
de Pereyra y Rojas. 

 
Sorpresiva 

Como regalo de Navidad 
fue anunciado por el mis-
mo club la llegada del ta-
lentoso Kevin Harbottle a 
Fernández Vial. 

El mediocampista tiene 29 
años y llegó a los aurinegros 
desde el Tampico Madero de 
México, club en el que jugó 21 
partidos este año y marcó un 
gol. El último paso de Kevin 
en el fútbol chileno había sido 
en Temuco en 2017 y 2018, 
aunque no fue un paso del 
todo positivo, ya que jugó 26 
partidos en esos dos años, en 
los que anotó sólo un tanto y 

Mercado local sigue moviéndose
 FOTO: PERU21.PE

Huachipato y Fernández Vial han sumado nuevas 
caras para 2020. UdeC busca retener a un par y lilas 
hacerse fuerte institucionalmente.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

terminó bajando en 2018. 
Días atrás, el “Almirante” 

confirmó la llegada del ex 
meta de Naval, Coquimbo e 
Iberia, Gustavo Merino, 
quien asoma como titular 
fijo en el equipo que confir-
mó la continuidad de sus 
símbolos más importantes: 
Arturo Sanhueza como capi-
tán y el “Peineta” Jorge Gar-
cés en la banca. 

Casi desde cero 
Fueron 17 los jugadores 

que terminaron contrato en 
el Campanil y los auricielos 
se pusieron como meta re-
tener a tres: Mencia, Cor-
dero y Manríquez. Eso sí, el 
presupuesto para 2020 será 
más acotado, por lo que no 
será fácil lograr ese objetivo. 

Al margen, la UdeC de-
berá reforzarse para no pro-
longar la agonía de pelear 
por no descender el próxi-
mo año. 

Deportes Concepción 
trabaja para no pasar zo-
zobras en Segunda, asu-
miendo que el desafío en 
2020 irá más allá de lo de-
portivo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sen-
sible fallecimiento de nuestra 
querida madre. Sra. 
 

MARÍA ANGELA 
DONOSO ESPINOZA 

(Q.E.P.D.) 
 

Sus restos están siendo velados 
en la Capilla de Funeraria la Paz 
ubicada en (Barros Arana #1387, 
Concepción). Su funeral será 
hoy a las 11:30 h, en el Cremato-
rio del Cementerio General de 
Concepción. 
 
Hija Pamela Huidobro Donoso 
 
Concepción, 27 de diciembre de 
2019.

“Yo soy el camino, la resurrec-
ción y la vida”. 
Dios ha llamado a su Santo Rei-
no a nuestro querido padre, sue-
gro y abuelito. Sr. 
 

JAIME REGINALDO 
HEPP AGUIRRE 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando en 
la Parroquia Sagrada Familia 
(Tucapel 1449, Concepción). Y su 
funeral será mañana, en horario 
que se avisará oportunamente. 
 
Sus Hijos Cristóbal y Matías; 
Nuera Andrea Salazar; y Nietos 
Isidora, Catalina, Damián y Tri-
nidad 
 
Concepción, 27 de diciembre de 2019.
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13/21 13/31
LOS ÁNGELES

13/34
SANTIAGO

13/31
CHILLÁN12/33

RANCAGUA

13/32
TALCA

9/26
ANGOL

7/24
TEMUCO

11/18
P. MONTT

14/23
SÁBADO

14/23
DOMINGO

13/22
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Juan Apóstol

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand  
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand  
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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